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本报讯 （易民）“ 垃 圾 遍
地，鸡鸭成群，脏乱不堪，到了
晚上更是一片漆黑。投诉很多
次，可有关部门都说没法管！”
近日，中国宁波网民生 e 点通群
众留言板上关于海曙区郡西花苑
东北角附近脏乱差现象的投诉引
发关注。

3 月 1 日，记者前去探访时
发现，该小区东面附近区域乱象
丛生。晚间漆黑一片的一条无名
路两侧遍布建筑垃圾与生活垃
圾；河堤上，“保护河道，严禁
倒垃圾、污染物”的告示牌周边
一片狼藉；塑料袋、饮料瓶等生
活垃圾直接被扔入河道，漂浮在
河面；附近空地上搭建的铁皮大
棚周边杂物堆积，鸡鸭成群。

垃圾桶集中堆放点的脏乱
现象更是让人情何以堪。记者
看到，有的垃圾桶不知为何倒
在地上，臭味刺鼻，四周垃圾狼
藉令人作呕。小区附近还有多处
焚烧痕迹，附近居民称，今年
过年时，经常有人在路边烧纸
和锡箔。

记者在无名路上蹲守了半个
小时，发现过往行人络绎不断。
居民说，这条路南连幸福路，北
连秀丰路。附近郡西花苑、恒威
君尚城、蒲家兰庭等小区居民通
过这里前往高桥地铁站是最近
的，加上近些日子海曙印象城开
业，来往居民就更多了。可这条
路不仅卫生状况差，而且一盏路
灯也没有。晚间乌漆墨黑，人们
经过时心里直发慌。

居住在郡西花苑小区的周
女士告诉记者，她和小区其他
居民曾多次投诉，但一直被告
知这段路目前在规划中，不属
于市政道路，城管、环卫等部门
无法管理。

“‘道路规划中’难道就可
以成为脏乱差的理由吗？”周女
士说，附近有那么多小区，那么
多居民每天从这里经过，难道就
不能先行采取措施整一整周边环
境，并设置一些路灯，消除大家
的安全隐患吗？

发现身边不文明，请您通过
以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、 微 信 搜 索 “nb81850”，

关注后直接留言
3、登录中国宁波网民生 e

点通

海曙郡西花苑周边不堪入目
“道路规划中”可以成为脏乱差的理由吗？

卢玉春

今 年 1
月 1 日 起 ，

《宁波市电
梯安全条例》 施行。“电梯里的
事”常见诸媒体，“老话题”了。
但有些事，笔者不得不说。

生活陋习要改。住上高楼，文
明要跟上。电梯里吸烟是最大的陋
习，你吞云吐雾一番，人家却受不
了。还有，果皮纸屑随手扔，厨余
臭味渍水随处滴，装修废物随地
撒，让人早上碰上，一天窝火；晚
上见到，一夜难眠。自己家里倒是
干干净净，怎么一到公共空间就全
然不顾呢？再者，电梯毕竟不是自
家院子，想怎么着就怎么着。同一
楼道，抬头不见低头见，有陋习就

得改，不能满不在乎，爱咋地咋
地，被人看不起。

安全巡查要勤。电梯安全巡查
制度肯定有，但不是不执行就是执
行不好。不能总是等到电梯抖动有
响声、坏了停了、住户“报案”才
来修。防患于未然，平时腿要勤，
坚持常态化巡查。要是等出大事了
再追查责任，晚矣！

邻里爱心要有。老楼装电梯，
这是个爱心事，政府大力鼓励和倡
导。大家都同意装，不能就卡你那
儿。有些人，平时做这公益那公
益，身边好事却不做。远亲不如近
邻，邻里和谐最重要！

电梯小空间，关乎社会大安全、
大文明。让大家都从我做起吧！

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

电梯这些事不得不说

本报讯（记者沈孙晖 通讯员
陈雨婷 汤越） 在 3 月 5 日“学雷
锋日”来临之际，昨天上午，2021
年镇海区“万名志愿者随手志愿行”
暨骆驼街道文明风尚跑活动开跑。

此 次 文 明 风 尚 跑 全 程 5.5 公
里，设置了金华社区、金邑社区、
南一社区等 7 个打卡点。有“创
意”的是，每个打卡点分别结合文
明交通、家庭文明、垃圾分类、公
益志愿等七大主题布置场地，设置
相应的互动小项目，跑友一一完成
后，才可打卡通关。

上午 9 点左右，骆驼好人、志
愿者、党建联合体代表、居民代表、
妇女代表、新乡贤、新社会阶层人

士代表等近 200 人集结。发令枪响
后，大伙在旗手引领下，按规划路
线依次进入 7 个打卡点“闯关”。

在金邑社区点位扔沙包喊出文
明标语才能通过，南一社区点位需
参与平安知识问答，箭港湖社区点
位要回答垃圾分类知识过关⋯⋯跑
友们在欢声笑语中一路慢跑、一路
打卡，将文明风尚“跑”出来、文
明 行 为 “ 做 ” 出 来 、 文 明 倡 议

“喊”出来、文明活动“秀”出来。
“ 我 们 想 用 跑 步 这 种 简 单 易

做、适合群众广泛参与的形式，引
导大家用脚步丈量城市文明，用行
动倡议文明风尚。”承办本次活动
的骆驼街道相关负责人告诉记者。

文明主题互动闯关

镇海这场文明风尚跑
跑出了“新意”

本报讯（记者仇龙杰） 2 月
26 日，本报曝光了路林市场沿
江区域环境脏乱差及有人随地大
小便等问题。报道刊发后，市场
管理方立即投入力量加强保洁、
整顿秩序。昨天，记者回访发
现，水产品批发市场内部及周边
码头沿岸的卫生状况得到较大的
改善。

记者在宁波水产品批发市场

看到，市场内海鲜的摆放及货车
停放比原来整齐有序了，原先污
水横流、就地剖杀海鲜以及随地
小便等脏乱现象已绝迹。

在沿江码头区域，记者看见
浅滩上的垃圾也已经全部清理干
净。几名工人正在沿江区域设置
隔离栏。据现场一名工人介绍，
这是市场方为了减少人为垃圾投
放和随地大小便等不文明现象而
特意设置的。

宁波水产品批发市场有限公
司相关负责人告诉记者，他们接

到网友投诉后高度重视，立即组织
保洁队伍对相关区域进行全面清
理。关于卫生问题，公司对市场内
经营户是有处罚措施的，但是对采
购者则缺少管理手段。为巩固成
效、防范问题复发，目前他们已加
强营业时段循环保洁，同时增加日
间保洁人员 1 名，以及时清理地面
垃圾。

关于沿江扔垃圾的问题，该负
责人说，外来偷倒垃圾现象一直存
在，当天他们通过监控发现一辆外
来车辆往江里倾倒垃圾，立即通知

江北城管处理，城管已经立案处罚
了。他表示，钢丝隔离网设好后，
可以杜绝有人往江里大小便、倒垃
圾等不文明行为。

关于市场内污水会不会排放或
渗入甬江的疑问，工作人员带记者
参观了市场内的污水处理设施。据
介绍，市场因宁镇公路排污管道不
具备纳管条件，2018 年起在环保
部门指导下自行建设了污水处理设
施，市场内所有污水经管道流入该
处，并经处理达到排放标准后才会
排入甬江，不存在污水偷排问题。

增加保洁人员 增设隔离栏

路林市场卫生环境明显改善

本报讯（记者黄合 通讯员干
敏敏 张芳芳） 大型便民公益活
动、民间路长管城事、芦江护水
行、布阵岭清洁卫士⋯⋯昨天就是
一年一度的“学雷锋日”了，北仑
团区委一次性准备了 41 项志愿服
务项目，向社会公众献上公益服务

“大礼包”。
在北仑，做志愿者是新时尚。

目前，北仑区注册志愿者总数 14.5
万名，总志愿服务时长 200 多万个
小时，其中青年志愿者是主力军，
有 5 万余名“85 后”青年活跃在志
愿服务第一线。

“我们青年是北仑的主人，做
一些志愿活动，为北仑建设作出贡
献，也是我们应该做的。”这几年，越
来越多的北仑青年参与社会服务，
他们的社会责任感也越来越强。

“我们做了排摸，今年有 70%
左右的外来职工特别是青年职工留
在北仑过年，全区约有 10 万人。”
北仑区经信局相关负责人说，这些
年轻人丝毫没有闲着，他们穿起红
马甲，放弃休假，热情地提供各项
便民利民服务，成为城市中最温暖
的“爱心流”。

青年志愿者汤中玉是河南人，

今年第一次在北仑过年，虽然有遗
憾，但是北仑人民的热情和城市温
度让他体会到了在第二故乡过年的
幸福。春节期间，他积极参与交通
疏导志愿服务，特别是除夕前一
天，大量采购年货的人流集中在大
润发超市，造成周边道路交通瘫
痪，他和其他志愿者积极疏导，引
导车辆行人安全快速通过，连续奋
战了 11 小时，保障了交通秩序。

默默奉献的还有基层防疫一线
的志愿者。家在山东的志愿者桑明
逢，今年也在北仑过年，春节期间
他在大碶宗瑞医院，参与维护秩
序、发放预约码、测体温查绿码、
协助核酸采样等志愿服务，每天为
300 余名进行核酸检测的返乡人员
提供耐心细致的服务。

据初步统计，春节期间，北仑
区志愿者协会、漾公益社会工作服
务中心、红领之家社会服务中心、
红十字志愿服务指导中心等志愿服
务组织积极开展疫情防控、交通疏
导、景区秩序维护、爱心早餐、留
仑关爱慰问等各类活动 100 余场，
参与的青年志愿者有 3000 余人次。

北 仑 团 区 委 相 关 负 责 人 表
示，近年来北仑重点打造“青年
北仑”品牌，推出了一系列暖心
举 措 ， 让 北 仑 更 好 地 服 务 青 年 ，
也让青年更好地服务北仑、参与北
仑建设。“作为劳务输入大区，北
仑的外来青年在享受一个个贴心服
务之时，也上演了一幕幕反哺城市
的暖心之举，形成了良性循环。”
该负责人说。

北仑5万余名“85后”参与志愿服务
今年“学雷锋日”，团区委准备了41项志愿服务项目

在第 59 个“学雷锋日”来临
之际，昨天上午，奉化区民政局联
合萧王庙街道居家养老服务中心、
江北惠民为老服务中心的志愿者来
到解封的溪口福利院，他们为老人
们理发、洗脚、量血压，并送去了
牛奶、饼干等慰问品。

（陈结生 王幸幸 摄）

志愿者
在行动

本报讯（记者陈敏 通讯员陈
君艳） 在很多人看来，老年人听力
下降是自然现象，认为“聋了就聋
了”，没有引起重视。真的是这样
吗？耳科专家却不这么认为，他们
提醒，听力下降不但严重影响老年
人的身心健康，直接导致沟通交流
障碍，避险能力下降，而且还会引
发很多的心理问题，在一定程度上
可加重脑萎缩，使老年痴呆提前到
来，严重影响老年人的生活质量。
所以要尽早治疗。

昨 天 是 全 国 “ 爱 耳 日 ”。 据
2006 年第二次全国残疾人抽样调
查结果显示，60 岁以上的听力残
疾老年人中有 66.87%是因老年性
耳聋引起。老年性耳聋在老年人致
残的主要疾病中全球排名前十，而
在中国和法国等国家成为排名第一
的残疾性疾病。因此老年性耳聋需
要全社会给予足够重视，积极进行
干预。

宁波市中医院耳鼻喉科学科带
头人徐明博士在接受记者采访时
说，进入老年以后人的听觉系统出
现退化现象，并导致听觉系统功能
障碍，这种因年龄增长而导致的听
觉系统退化与听力下降，在排除中

耳感染等因素外，被称为老年性耳
聋。听觉系统的衰老和机体的衰老
一样，是一种组织细胞衰老的结
果。但是不能因为这属于生理衰退
就置之不理，听之任之，让听力在
不知不觉中丧失。不管是老人自
己，还是家属都应该对老人听力下
降征兆有所警觉。这些征兆包括：
只闻其声，不懂其意；经常要求他
人重复说话；经常听错他人说的
话；经常要求把电视音量开大；对
一些常人感觉正常的声音敏感、难
受，往往不喜欢嘈杂的环境，而喜
欢较为安静的环境。

徐明说，如果出现老年性耳聋
应积极面对，而不是消极地任其发
展。虽然老年性耳聋的发生是不可
避免的，但还是可以通过及早预防
来减轻延缓其发生的。他建议，首
先要注意饮食卫生，多吃清淡食
物，少吃可增高血糖和血脂的食
物，避免接触噪声，避免应用耳毒
性药物；注意劳逸结合，避免劳累
和精神紧张；进行适当的体育锻
炼，改善脑部及内耳的血液循环；
积极治疗糖尿病、高血压、心血管
疾病和高脂血症等基础疾病，可减
少老年性耳聋的发生率，减缓耳聋
的发展速度。

即使出现听力障碍了，改善听
力在当今是完全可以做到的。比
如：佩戴助听器 （宜早不宜迟）、
做人工耳蜗等。

老年人耳聋是正常现象？
专家建议：尽早治疗，以免身心受损

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
程冰凌 沈晨舒）“刚办完‘吾家
包年’套餐服务卡，党员志愿者马
上就上门帮我修甲啦，太好了！”
昨天，家住海曙区望春街道五江口
社区的 88 岁居民吴毛媛开心地享
受着志愿者提供的免费服务。

“吾家包年”套餐服务卡是五
江口社区党委在当天上午举办的

“学雷锋、树先锋”大型便民服务
活动上推出的，该社区首个党员志
愿者服务基地——红色“吾家”坊
同时成立。

红色“吾家”坊的成立颇受居
民欢迎。五江口社区作为新社区，
周边民生设施尚不完善，居民对于
民生项目的需求较为迫切。为此，
五江口社区党委携手“驻吾家”党
群同盟爱多公益，采用“老带新、

师带徒”的方式，鼓励社区党员学
习便民服务技能，逐步孵化出一支
以裁剪、缝补为主的便民服务志愿
者队伍。

为红色“吾家”坊提供服务的
正是这支队伍的志愿者。基地成立
后，每周三上午和周六上午开放，
目前以提供免费缝补、裁剪服务为
主，今后还将培训孵化更多志愿服
务项目，提升志愿者能力，将志愿
服务范围扩展到搪瓷修补、穴位按
摩、修伞、磨刀等。

而“吾家包年”套餐服务卡是
五江口社区第二党支部推出的服务
项目。“目前该年卡的服务对象为
80 周岁以上行动不便的在册退役
军人、党员，计生特扶家庭，以及
在特殊情况下有应急性需求的居
民。”该支部书记颜炜介绍，办理
了“吾家包年”套餐服务卡的居
民，可以享受一年两次免费理发或
修甲服务，“经初步排摸，服务对
象有 30 余人，今天一推出便有 5 位
老人预约享受了会员服务”。

海曙五江口社区设立志愿服务基地

高龄老人有了
免费服务“包年卡”

新 闻 追 踪

郡西花苑东北角附近脏乱差的环境。 （易民 摄）

奋力打造全国文明典范城市


